

# El Eco de Cartagena

DIARIO DE LA PRENSA DE LA PROVINCIA

SEGUNDA EPOCA

## Ante el cadáver de Sidonio Paes

Otra vez se ha manchado con sangre la historia de ese pedregal de tierra ibérica que se llama Portugal.

El presidente Sidonio Paes, herido de muerte por cuatro balas rebeldes y asesinas, se ha desplomado en la ciudad misma en que hace ocho años, también de muerte, heridas por la carabina de Bulnes, cayeron las angustias cabezas de don Carlos y don Luis.

Antes Portugal asesinaba reyes; hoy asesina presidentes de república.

Y a la luz de las antorchas funerarias pueden aprender los pueblos cuán erróneo principio político es el que afirma que a la anarquía se la amansa con la debilidad de las tituladas democracias republicanas. Son la monarquía y la república formas de gobernar, y si no vienen en mascarada el esqueleto de un mandado diásporo, presuponemos necesariamente la existencia de un Gobierno.

Todo Gobierno, o es poder o deja de ser Gobierno. O es el centro, centro de autoridad, o es un llamante que cae de pies y manos en el reguero de pólvora de la anarquía.

Y ni el revólver que empuñan los regidores apunta a la cabeza de un rey porque ésta corona, ni el puñal que se eleva en el pecho de un monarca se hundirá en él para ser asesino de realidad. Puñal y revólver buscan la autoridad, y contra la autoridad se dirigen, ésta corona o gorro frigio, vista al tanto mayestático de los imperios o la humildad toga de las democracias.

No nos agustan las repúblicas, porque también en las repúblicas tiene mártires Cristo y todavía no se ha apagado el eco de la voz de Garibaldi Moreno, que al grito criminal de la anarquía «muere, tirano de la libertad», supo contestar con aquel sublime «¡Dios no muere!», que eternamente santificará su memoria.

Dios no dijo que al mundo lo gobernasen monarcas. Sólo quiso que las sociedades tuviesen Gobierno mejor dicho aún: Dios hizo al hombre social; el hombre, con su pecado original, dejando en el corazón de los humanos la huella eterna de la primera culpa, hizo imposibles las sociedades sin Gobierno, y como fué desde el principio esencial al hombre la sociedad, es después de la caída de Adán esencial a la sociedad el Gobierno.

Y es fease cierta, que a todas horas se repite, que la elección de las formas de éste la dejó Dios a las disputas de los hombres.

Pero esta certaza está subordinada a otra verdad: la verdad del deber, que obliga a los hombres a buscar para su patria aquel régimen por el que mejor puedan cumplirse los fines terrenos y ultraterrenos, materiales y espirituales.

que también, como los individuos, ha impuesto Dios a los pueblos.

Ved por qué nuestra conciencia de patriotas y cristianos ha puesto el veto a la república en España, y por qué con mayor entusiasmo cada día nos afirmamos en nuestras convicciones monárquicas.

En la moderna concepción política se ha formado con la monarquía y la república una especie de gradación del Poder, significando aquella su mayor fortaleza y ésta su suprema debilidad. Principio erróneo es éste, a nuestro juicio, pero no deja de ser un hecho en la realidad social de la historia contemporánea.

Lo que no podemos ni hemos podido nunca comprender es por qué los que tal principio sostienen derriban las monarquías, cuando las muchedumbres claman contra el Poder, y dan las repúblicas, como favor, a la turba desaharada que alborota.

La lógica discurre de otro modo.

Y glosando la bellísima imagen de Donoso, podríamos cantar esta verdad: cuando en el termómetro de una sociedad sube el concepto del deber, la conciencia del principio de autoridad, la virtud de la obediencia y la afirmación de las jerarquías, no importa que el Poder descienda hasta la debilidad de las repúblicas; pero cuando las jerarquías bajan hasta los igualitarismos del populacho, cuando la obediencia se hunde en el fango de las más locas rebeliones, cuando desde su solio cae la autoridad, asesinada por la anarquía, cuando el deber desciende hasta la helada zona de la negación de todo, es preciso que el Poder suba hasta la fortaleza de las monarquías y aún a la suprema potestad de las siempre lamentables dictaduras.

Por una de las mil paradojas de la humanidad, más parecen hechas las monarquías para los pueblos rebeldes que para los pueblos cristianos, y más parecen hechas las repúblicas para los pueblos cristianos que para los pueblos rebeldes.

Los que se dicen hoy republicanos no quieren la república como Poder, sino como trinchera desde donde más fácilmente se puede asesinar a todo poder. No es modalidad del ejercicio de la autoridad, es negación absoluta de toda autoridad.

En las cátedras de Derecho político nos enseñaron los maestros que había dos formas de Gobierno: la monarquía y la república.

Hoy una de ellas ha muerto, y no es una nación, sino en el mundo, y para siempre.

Ante el cadáver de Sidonio Paes podría aprender cuál es.

## De Sociedad

Los que viajan

Con objeto de pasar al lado de sus familias las fiestas de Navidad han llegado de Toledo los alumnos de la Academia de Infantería don Rodolfo España, don Federico Minguez, don Víctor Braquhalis, don Tomás Ferro y don José Angel Gultart de Virto.

—De Málaga ha llegado a ésta doña Francisca Díaz Zapata, viuda de Sánchez Bernal.

—Procedente de la Corte ha llegado a ésta el rico minero don Jorge Grey.

—Acompañado de su distinguida esposa ha regresado de la Corte nuestro amigo el Comandante de Infantería don Salustiano Muñoz Delgado.

—Marchó a Madrid don Jesús de Cases, oficial del cuerpo Jurídico de la Armada.

—Procedente de Madrid, hemos tenido el gusto de recibir en ésta, al capitán de Infantería de Marina don Javier Delgado Viana, que pasará entre nosotros las fiestas de Navidad.

El señor Delgado es actualmente Ayudante personal del General Lapuente, que forma parte del Cuarto Militar de Su Majestad el Rey.

—El ilustrado Capitán de Ingenieros de esta Comandancia don Enrique Vidal Lorente ha sido destinado a Madrid para donde saldrá en breve.

Mucho hemos de lamentar la ausencia de este culto oficial del Ejército, que reúne, aparte de otras excelentes cualidades, la de ser un consecuente y fervoroso católico.

Le deseanos un feliz viaje y muchas prosperidades en el destino que vá a desempeñar.

—En el correo de hoy ha regresado a ésta el ilustrísimo señor don Angel Moreno, diputado a Cortes por esta circunscripción.

—Después de haber emitido un brillante informe en la Audiencia de Valencia sobre un pleito de Alicante ha regresado a ésta el distinguido letrado de este Colegio don Juan Sánchez Domínguez.

Enfermos

Se encuentra restablecido de su enfermedad nuestro amigo el oficial de este Ayuntamiento, don Glós Saura.

—Se encuentra completamente restablecido de su enfermedad nuestro querido amigo el oficial de esta Estación Sanitaria don Francisco Blázquez.

Letas de luto

En la iglesia Castronense de Santo Domingo se ha celebrado esta mañana de once a doce la Hora Santa en sufragio del alma de don Alejandro Delgado de la Guardia.

A la familia del finado reiteramos nuestro más sentido pésame.

## Buques de guerra

En la tarde del sábado fondearon en nuestro puerto el acorazado de nuestra marina de guerra «España» y el transporte de guerra «Almirante Lobo».

Dichos buques forman parte de la escuadra de instrucción que tiene anunciada su llegada a este puerto.

Hoy es esperado procedente de Lisboa el acorazado «Alfonso XIII».

Ayer visitaron al acorazado «España» los Excelentísimos señores Comandantes general del Apostadero y general Gobernador, tributándoseles al cañón, los honores de ordenanza.

## Nuestro folletón

En breve comenzaremos a publicar la novela premiada

### El momento crítico

original de Antonio de Hoyos y Vincent

### El momento crítico

perteneciente a la colección de novelas laureadas de la «Biblioteca Patria» y no dudamos ha de ser muy del agrado de nuestros lectores.

## Teatro Circo

«A campo traviesa» de F. Sassone

Ofreció el cronista a sus lectores un ligero juicio crítico de esta comedia original de un querido amigo.

Dije que a Sassone uníame íntima y sincera amistad, pero de ella me despojo por breves momentos para ocuparme en ellos de su producción escénica y así las ilusiones y las que tribute a su labor resultarán desinteresadas y lo que hubiese que reprochar a la obra será hijo de un frío análisis.

Sassone es ante todo un poeta, tal vez a veces sus versos sean malos, los tiene exquisitos, pero cuando más poeta se nos revela es cuando dando rienda suelta a su fantasía, escribe en prosa, sin cuidarse de ritmos, medidas, ni cadencias. Su prosa es poética, fluida, fiel trasunto de su alma bohemia, enamorada de la belleza del fondo sin cuidar a veces la galanura de la forma.

Por esto todas sus obras están escritas desfilando dulces poesía aun en los momentos en que cae en el error.

«A campo traviesa» es una nueva muestra de su alma soñadora; es una exhibición más que hace el autor de su yo. Como en su novela «La espuma de Afrodita» vemos en esta comedia de que nos ocupamos a Felipe Sassone autobiografiándose. El alma de Enrique, el americano, es el alma del americano Sassone, soñador, poeta, literato y ante todo y sobre todo enamorado de España y de la más preciosa flor que los campos y vergeles del viejo solar hispano producen para honra y prezo de la raza: la mujer española, la galleguita, como allí en América llaman a la activa castellana, a la alegre andaluza, a la soñadora gallega, a la recia y fuerte catalana, a la franca y noble aragonesa. Flores todas de ese lindo jardín que se llama España.

Esto es toda la obra de Sassone; un cuento a esa linda mujer española, tan suigenera, pero tan femenina, tan idealista, honrada y buena, como son nuestras mujeres, que hasta en sus caídas no denotan la perversidad de otras de distintas razas. Todo en la mujer española es abnegación, bondad, corazón y por ende poesía y al aplicarlo Sassone su lenguaje pulido, correcto, fino y poético nos encanta y con el autor sentimos todo el entusiasmo que él siente. Todo el diálogo de la obra está escrito de manera notable. La trama escénica bien llevada, moviendo los matices de modo acertado.

El primer acto es el más notable de los tres. En este triunfa el comediógrafo a la vez que el literato. Nos satisface la forma y el fondo. Clara y precisa la exposición así como el carácter y cualidades de los personajes que en la farsa han de intervenir.

No podemos ya decir igual del segundo acto. Decae. Se ve en él más al literato, al escritor, que al poeta y al autor. El acto de la trama es un acto puesto, necesario al poeta para ligar las estrechas del proscenio con el final del idílico objeto de su obra.

En el 3.º viene el poeta al autor dramático. La poesía con que impregnó el autor a los protagonistas no da tiempo al desarrollo tranquilo y natural de los hechos y el desenlace viene rápido fulminante cuando Enrique todo corazón, poeta al fin, dá rienda suelta a su fantasía de soñador y contagia de su romanticismo a Isabel; ésta se echa en brazos del marido que a campo traviesa vivió su amor en todas las flores y se rinde y echa a su galleguita, a su española mujer que por ser mujer e hispana es fuente de poesía, de inspiración, de amor y de ternura.

María Herrero y Codina, sintiendo e interpretando notablemente los personajes que crea el autor. Tanto este como sus felices intérpretes fueron ovacionados en justicia.

Ayer representó la U.ª Codina «El Cardenal». Somos siempre sinceros y esclavos de la verdad. No nos satisfacía el Cardenal que Codina nos dió a conocer. Ovídid el estudioso actor el carácter de Juan Médieta, todo activo en su maquinavelismo, todo entera, energía y hasta orgulloso, por raza, edad y temperamento.

A Dios lo que es de Dios y al César o que es del César.

J. de Gallego.

**GRAN HOTEL**  
SALON DE FIESTAS  
TES DE MODA con CONCIERTO  
todos los viernes de 5 a 8  
SALON RESTAURANT  
Abierto de 12 a 2 y 12 y de 8 a 10  
Almuerzo, 5.00—Comida, 4 pesetas  
Ostras del Cantabrico: 3 pesetas docena  
(No se sirven comidas a domicilio)

## Fomento del orden social

Con dicho título se ha constituido en Murcia una importante concentración de elementos sociales, que consideramos importantísima.

Sus iniciadores, para conseguir esta concentración, han publicado un notable manifiesto del cual reproducimos los siguientes párrafos:

Por el orden y la paz sociales

Se ha sembrado y se viene sembrando en la actualidad tanto odio en los corazones, que para contrarrestarle hace falta una inundación de amor; y a este efecto los pacíficos debemos agruparnos para trabajar por el restablecimiento de la armonía y de la paz social.

Tanto la historia, como los sucesos actuales, nos demuestran que el odio trae el desorden, y el desorden el asesinato, el hambre, la destrucción de la familia, debido a que el desorden es el odio en acción. Por esto somos amigos del orden y solo el desorden es nuestro enemigo, al que debemos combatir sin descanso. También, por lo mismo, apoyaremos a las autoridades debidamente constituidas, secundando y robusteciendo su acción.

Pero no se entiende que es solo el orden material el que tratamos de defender. Con mayor ansia deseamos la paz moral. La paz material no puede conservarse sin la pacificación de los espíritus por el advenimiento de la justicia social.

Organicemosnos en cruzada permanente para difundir por todas partes el respeto a las leyes; juramentándonos para trabajar personalmente y auxiliar a los que tienen la misión de suprimir el vicio y el escándalo; y hagamos ofrenda, ante el altar de la patria, de nuestros egoísmos personales, sacrificando lo que debemos de nuestras aficiones e intereses, y cumpliendo con nuestros hermanos el precepto divino de amarlos como a nosotros mismos.

La agrupación que constituyamos no es política, pero no excluye a los políticos, y solicita la cooperación de todos los hombres de buena fe, que estén dispuestos a servir a nuestra amada patria, a España la de excelta historia, que por la humanidad hizo grandes sacrificios y a la que la humanidad debe grandes progresos.

Para lograr nuestras aspiraciones, utilizaremos con gratitud, las ofertas de la prensa diaria, de la semanal y de las revistas; editaremos folletos y hojas sueltas, y procuraremos que la palabra resuene en todos los lugares y ante todos los públicos, aspirando a que la verdad se abra paso. Siempre nos mostraremos pacíficos; pero siempre dispuestos a repeler, como hombres, toda agresión.

Vengan a nosotros cuantos compartan nuestros ideales, organicémonos y contémonos porque las fuerzas organizadas centuplican la importancia del resultado obtenido.

Y ante todo y sobre todo: ¡Que Dios nos ayude! X

Murcia 8 de Diciembre de 1918.

Ricardo Codorniu, Emilio Díaz de Rovena, José Carbonell, Ricardo S. Madrigal, Fidel González Olivares, Juan de Aguilera—Amat, Andrés Sobejano, Mariano Navarro Lacanal, Mariano Sigler, Conde de Falcon, Pedro Font y Puig, José Pérez Mateos, José María Fuentes, Angel Blanco, Dionisio Alcazar Mazon.

LA LÁMPARA

# Wotan

de filamento estirado es la marca preferida

De venta en Cartagena: Juan Soler e hijo, Alca 22.

COMPRANDO LOS JUGUETES en la CASA GARNERO Carmen 18 al 22,

los llevan los Reyes con música y esbaldaga a domicilio.

Todo el mundo debe comprar en esta Casa, léanse los programas

## El Gobernador Civil en Cartagena

En el tren-corro de hoy que dicho sea de paso ha traído una hora y dos minutos de retraso, ha llegado a esta ciudad el nuevo Gobernador Civil de esta provincia don Luis Bermejo.

A la estación han acudido para recibir a la primera autoridad civil de la provincia el alcalde interino don Salvador Escudero, el comandante general del Apostadero, el General Gobernador, Jefe de Instrucción, Jefe Municipal, Teniente coronel de la Guardia Civil, El Jefe de Policía, el capitán de la guardia civil, los diputados a Cortes señores Vaso y Valdés y otras muchas personalidades.

El señor Bermejo desde la estación pasó a la Jefatura de Policía, de cuyo local ha hecho grandes elogios por sus buenas condiciones felicitando al jefe señor Inglés.

Después pasó al «Gran Hotel», donde ha quedado hospedado.

El señor Bermejo permanecerá en nuestra ciudad, hasta mañana, visitando el Arsenal del Estado.

El ECO DE CARTAGENA envía a la primera autoridad civil de esta provincia su más respetuoso saludo de bienvenida; deseándole que en su gestión sea la sea grata.

## Un banquete

Ayer tuvo lugar en el Gran Hotel, el banquete que los empleados de la S. E. de O. N. ofrecieron a los señores don Luis Quiroga y don Ramón Rodríguez Navarro, presidentes respectivamente del Montepío y del Economato de dicha Sociedad, por el buen desempeño de sus cargos.

Entre los comensales que eran en número de 75, reinó el mayor entusiasmo durante la comida, y finalizando dicho acto haciendo uso de la palabra varios de los presentes, abogaron todos que sigan por el camino emprendido y que tan buenos resultados están dando.

El servicio esmeradísimo como acostumbra el «Gran Hotel».

Amplaciones a plazos de una peseta semanal

Lo más bonito, lo más exacto, lo más elegante. Garantizada su exactitud, bondad y esmero. Marco original y de extraordinaria vista.

CASAU—Fotógrafo  
OSUNA, 3. CARTAGENA